

Fué de fatal memoria para los remedianos. Una epidemia de viruela ocasionó muchas víctimas. La mayor parte de los vecinos de la población pasaron al campo huyendo del contagio. Los que quedaron en la villa hicieron muchas rogativas y sacaron varias procesiones pidiendo que cesara la enfermedad. Fué la segunda epidemia que azotó a Remedios. La primera se presentó en 1709 como dijimos. Después ocurrió otra de paludismo.

—No había cesado aún la epidemia cuando una nueva noticia llenó de pavor a los vecinos: el desembarco y ataque a la Habana por los ingleses. El asedio empezó el 7 de junio y la capitulación tuvo lugar el 12 de agosto. Esta jurisdicción quedó bajo el mando político de D. Lorenzo Madariaga, Gob. de Santiago de Cuba, así como el resto de la isla que no entró en la capitulación. Todos los hombres mayores de doce años fueron llamados a las armas; se establecieron rondas para guardar las calles y caminos al litoral, se cerró el puerto, etc. Algunos milicianos, blancos, pardos y negros, de caballería e infantería, contribuyeron a la defensa de la capital y algunos moradores de esa ciudad llegaron a esta comarca huyendo de la invasión. En Remedios estuvo por orden del sargento mayor de Santa Clara, D. Ignacio Urrutia y Montoya, para animar a los vecinos y para recoger hombres, armas y municiones, con el objeto de socorrer a la plaza atacada.

—En el cabildo de S. C. del 31 de agosto (extraordinario): «se dió cuenta con una carta del Cap. Gral. de la Isla fecha 21 de Agosto de 1762, de haber capitulado la ciudad de ~~la~~ Habana con sólo el partido que pertenecía á aquel Cabildo, que comprende hasta Matanzas y su jurisdicción; y que los demás lugares de la Isla quedaban sugetos al mando del Sor. Gobernador de la ciudad de Cuba, donde deberán ocurrir para los expedientes que se ofrezcan.»

—En cabildo extraordinario de la misma villa de S. C. del día 13 de diciembre «se dió cuenta con un despacho del Teniente de Gobernador y Capitán a Guerra de los cuatro Lugares, á favor de D. José de los Reyes y Manceras, Teniente de una Compañía del Regimiento de Aragón.»

—La población de Cuba era de 90.000 blancos, 20.000 de color libres y 40.000 esclavos.

1763 a 1777

1763.—En febrero se celebraron diversos regocijos públicos por la terminación de la guerra con la Gran Bretaña. Sin embargo, la confianza no renació hasta el seis de julio cuando se retiraron las fuerzas inglesas de la Habana. El cabildo remediano recibió en agosto un escrito del Conde de Riela, con un despacho del Rey, de 30 de marzo de 1763, en el que declara estar “asentada y firmada” la paz entre su Real Corona y la Gran Bretaña. El tratado final, firmado en Versalles, devolvió a España las capitales de Cuba y Filipinas (que también había sido ocupada por los ingleses) a cambio de la Florida, que cedió Francia a España.

—En el año entró a gobernar la isla el capitán general Conde de Riela.

—D. Tomás Samper, capitán del Rgto. de infantería de Córdoba, fué nombrado Teniente Gobernador y Capitán a Guerra de los “cuatro lugares” (Trinidad, Sancti Spíritus, Remedios y Santa Clara) por el Excmo. Sr. Cap. Gral. de la isla, D. Ambrosio Felmes de Villa Grando de Barca de Bolea, Conde de Riela.

1764.—Como consecuencia del tratado de paz inició el gobierno español algunas reformas administrativas que dieron más libertad al comercio; se recons-

trayeron las fortalezas destruidas, se reorganizaron las milicias, etc. En las "cuatro Villas" fué nombrado jefe de las milicias disciplinadas el coronel Juan P. López Silvero. La correspondiente a Remedios se puso bajo el mando de un teniente "a guerra". Se crearon los "Comisarios de Barrio" y se estableció el cobro del derecho de alcabala, o sea, un 4% de todos los contratos de compra-venta y un 3% del producto líquido de las casas, censo, etc.

—En abril fué nombrado Tte. a Guerra, de esta villa y la de Santa Clara, el Sgo. Mayor, D. Arcadio de la Pera.

—Se inició el servicio de correo mensual entre Cuba y España.

—Apareció en la Habana el primer periódico, "La Gaceta".

1765.—Fué año de escasez y carestía de la vida a consecuencia de la última guerra. La carne de vaca se puso a tres libras por un real; el casabe a tres libras por un real; los frijoles a dos libras por un medio; el pan a diez onzas por un real; los huevos a diez por real; cuatro manos de plátanos por un medio; una arroba de boniato por tres reales; la manteca a tres reales la botella, etc. Se creó un impuesto sobre estanco de naipes y gallos.

—En junio se dió cuenta del nombramiento de D. Juan Miguel de Arozena Capitán Reformado, para el cargo de Teniente Gobernador y Capitán a Guerra de la ciudad de Trinidad y de las tres villas anexas.

—Empezó a gobernar la isla el Cap. Gral. D. Diego de Manrique, sucesor de Riela.

1766.—Se dejaron sentir los efectos de un huracán que ocasionó más de cien víctimas en la parte oriental de Cuba.—Se guardó luto por la muerte de D. Felipe, Duque de Parma, hermano del Rey Carlos, ocurrido el 17 de junio del año anterior.—Después hubo algunos festejos por las bodas del Príncipe de Asturias (luego Carlos IV) con Da. María Luisa de Parma, efectuadas en Madrid, el día 4 de septiembre de 1765.

—D. Antonio Bucarely se hizo cargo de la capitania general.

1767.—Aumentó la población, a pesar de la mala situación creada por la guerra y el ciclón, por la introducción de gran número de esclavos.—Nuevo luto por el fallecimiento de Da. Isabel de Farnesio, el 10 de julio del año anterior, madre del Rey.

—El gobierno acordó la expulsión de los Jesuitas que se dedicaban a la enseñanza.

1768.—En el Cabildo de Santa Clara, el día 30 de abril: «se dió cuenta de un Despacho de los Sres. Caballeros Comisarios de la villa de San Juan de los Remedios, reclamando el sitio "Las Nueces" de esta jurisdicción que dicen pertenecen á aquel Ayuntamiento; se acordó denegar la solicitud.»

—En el extraordinario del día 16 de agosto: «se dió cuenta con un Auto del Excmo. Sr. Capitán General de esta Isla, fecha 19 de Agosto de 1768, en el que ordena al Ayuntamiento de Santa Clara, que para lo sucesivo se abstenga de incomodar al de San Juan de los Remedios, en la facultad que le corresponde de reparar pesa á la hacienda "Las Nueces" del territorio de Guaracabulla.»

—Otro ciclón azotó la comarca en el mes de octubre.

1769.—Continuó la mala situación económica en el vecindario.

1770.—La misma condición. Se inscribieron en los libros de blancos de la parroquia 91 bautismos, lo que señaló un aumento en el número de los habitantes.

1771.—Se introdujo la lotería, procedente de México, con beneficios para el estado.

—En enero fué nombrado Tte. Gob. y Cap. a Guerra de la ciudad de Trini-

dad y villas anexas, el Tte. Cor. graduado y Cap. de infantería del Rgto. de Sevilla, D. Rafael de Spinola, por el Excmo. Sr. Cap. Gral., con fecha 23 de noviembre de 1770.

—El diez de noviembre nació D. José Martín de Rojas y Morales.

—El Marqués de la Torre nuevo Capitán General.

1772.—Se efectuaron algunos festejos por el nacimiento del infante Carlos Clemente.

—En cabildo de S. C. del día 18 de abril: «se dió cuenta de un despacho del Capitán General de esta Isla, nombrando Teniente de Gobernador y Capitán á Guerra de la ciudad de Trinidad y Lugares anexos, al Sr. D. Francisco Javier de Ripalda, Conde de Ripalda, Capitán del Regimiento de Lombardía, de fecha 6 de Abril de 1772.»

1773.—Tranquilidad en la jurisdicción aumentó la riqueza y la población.

1774.—Fueron destinadas a esta villa dos compañías de milicias disciplinadas de “Cuatro Villas” que mandaba un “Teniente a Guerra”. Su uniforme era: casaca de rusia blanca con vuelta encarnada, pantalón corto y sombrero de paja de tres picos.

—El Censo hecho por el Marqués de la Torre asignó a la isla 172.620 habitantes (96.440 blancos y unos 76.000 de color). La Habana tenía 75.618; Trinidad, 5.614; Santa Clara, 8.106, Sancti Spíritus, 8.265 y Remedios 3.085 descompuestos estos de la siguiente manera: Hombres; blancos, 1044; mulatos libres, 113; negros libres. 90; mulatos esclavos, 35; negros esclavos, 282; total, 1564. Mujeres: blancas, 1052; mulatas libres, 98; negras libres, 117; mulatas esclavas, 38; negras esclavas, 216; total, 1521. Total general, 3085. (Tomando como base el número de bautismos efectuados estimamos que la población blanca era de unas 5000 almas y la de color, 1000. J. F.)

1775.—Según actas del cabildo de Santa Clara: «el día 13 de enero se dió cuenta de un Despacho del Excmo. Sr. Cap. Gral. de fecha 27 de Octubre de 1774, nombrando Teniente de Gobernador y Capitán a Guerra a D. José Alvarado, Capitán del Regimiento de Lombardía, por haber designado al que antes lo era D. Francisco Javier de Ripalda, Conde de Ripalda, para la villa de Puerto Príncipe, con el mismo destino.»

—La superioridad dispuso: «que á los Cabildos asistan los capitulares vestidos de negro con la capa y vara que les corresponde.» El uniforme de los regidores tenía un bordado de oro en el collar, chupa del mismo color de oro, calzón negro, sombrero con plumas blancas y medias blancas; sobre el pecho una medalla de oro con las armas de la Villa.

—Este año empezó la guerra de la independencia de los E. U. del Norte.

1776.—Hubo alguna viruela.

—El 13 de junio cesó en el mando de la isla el mariscal Fonsdeviela, sucediéndole D. Diego Navarro.

1777.—Continuaron presentándose algunos casos de viruela. En octubre reinó un temporal de agua. Volvieron las alarmas en la costa por existir nuevo estado de guerra con Inglaterra, los españoles se apoderaron de la Florida.